

	Pts.	Cts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal)	2'50	
Ultramar	2'50	
Número suelto	60'5	

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

† DON LUIS OLIVER Y BOSCH HA FALLECIDO

La viuda, hermana, hermano y hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, que se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado á las once de su mañana en la iglesia parroquial de San Nicolás.
No se invita particularmente.

Importante

Se pone á la venta en la Librería de los Sres. Amengual y Muntaner,—Cadena, 2, Palma—el *Dietario-Agenda de Bufete* publicado por los mismos señores, arreglado expresamente para las islas Baleares, con el santoral que comprende todos los nombres de uso en ellas, y una multitud de curiosidades y datos de utilidad para las familias, tarifas de correos y ferro-carriles, itinerarios, reducciones de pesos y medidas, oficinas, abogados, procuradores, notarios, noticias de interés, etc. etc.

Los hay de cuatro clases diferentes. Los señores suscriptores que han insertado anuncios en dicho *Dietario* pueden presentarse á escoger la clase ó clases que quieran.

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Movimiento marítimo

Alcudia 2 á las 9 m.

Ha llegado á esta bahía procedente de Barcelona y con destino á Mahón, el vapor *Puerto-Mahón*.

En el Canal ha encontrado la escuadra inglesa, que se dirige á Palma.

El vapor *Puerto-Mahón* ha traído varias sacas de correspondencia para ella.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La Junta del Censo

Madrid 2 á la 1'20 t.

Las sesiones de la Junta Central del Censo, serán cuatro.

Hoy se reunirá para dar cuenta de la Ponencia sobre la adaptación de la Ley del sufragio á las elecciones provinciales y municipales.

La salud pública

Madrid 2 á las 2 t.

Ayer ocurrieron en Madrid 41 invasiones y 9 defunciones de viruela.

En Valencia 16 invasiones coléricas.

En Gelves, pueblo de Sevilla, se registraron 3 invasiones de cólera y 2 defunciones.

En Castellón ha fallecido una mujer de dicha enfermedad.

La epidemia tiende á desaparecer en Albacete, Cuenca y Toledo.

Varias noticias

Madrid 2 á las 2'10 t.

La Junta Central del Censo se ha reunido, dándose lectura de los trabajos realizados por el Sr. Alonso Martínez desde la última reunión, y habiéndose enterado además de las reclamaciones dirigidas á dicha Junta.

Ayer se celebraron las solemnes aperturas del Instituto de 2.ª Enseñanza y Universidad.

Desde Barcelona

El entierro del Sr. Rius y Taulat.—El artículo de *El Diluvio*—Sobre el meeting del domingo.—Magalhaes Lima.—Oraciones á la Duse.—Un pleito de trascendencia.

Empecemos por el entierro del Sr. Rius y Taulat, el suceso de más importancia, si bien ha perdido bastante desde que los lectores han podido enterarse de los principales detalles por los telegramas.

Añadiré solo algunos.

Del coche mortuario pendían diez gasas que sostenían los concejales Sres. Pons y Sanromá, el senador Sr. Ferré y Vidal, el diputado á

Cortes Sr. Maluquer, el representante del Comité fusionista Sr. Soler y Plá, el diputado provincial Sr. Schwartz, los amigos particulares del finado Sres. Vidal y Pirozzini, y D. José Elias y el doctor Anets en representación de la Caja de Ahorros y de la Sociedad de Amigos de los Pobres, respectivamente.

Junto á las primeras autoridades que presidían el duelo iba el hijo del Sr. Rius y Taulat, un niño de siete años que llevaba cogido de la mano el Sr. Martínez Campos, quien además de su representación de primera autoridad militar tenía en aquel momento la de la Reina regente, por especial encargo de ésta.

La carroza que conducía el cadáver era de muy buen gusto. El ataud, de caoba con adornos de metal y una corona de marqués sobre las iniciales del finado, se hallaba cubierto con seis coronas.

Detrás de las numerosas comisiones, parientes y amigos del finado iban dos ó tres carruajes más cargados de artísticas y valiosas coronas.

Las calles del tránsito estaban llenas de curiosos, si bien hay que confesar, en honor de la verdad; que Barcelona no ha hecho una verdadera demostración de duelo general.

Todos los periódicos han dedicado á la memoria del Sr. Rius y Taulat sentidas frases, poniendo en olvido sus defectos, escepto dos. *La Publicidad* que ha callado prudentemente, lo que no ha censurado nadie y *El Diluvio* que con una saña de que no hay ejemplo sino en la historia de algunos periódicos tradicionalistas, en un artículo que lleva por título *Sistema Egipcio* ha mordido el aún caliente cadáver.

Cuando el lunes escribía las noticias referentes á la muerte del Sr. Rius no había leído *El Diluvio* pero ya sabía por uno de los redactores que llevaba algo indigno de un periódico que tiene la obligación de ser culto y por eso dejé deslizar ciertas palabras de amargura; pero jamás sospeché que la rabia de un diario llegara al punto de destrozarse, como las hienas, un cadáver.

El público ha pagado al periódico con la indignación y el desprecio. Muchas personas, no pudieran sino leer el párrafo primero en que se dice: «Tenemos un desfilarrador menos y un cadáver más» y otros después de haber leído la mitad rasgaron el periódico.

Pero *El Diluvio* no contento con su obra del domingo, se burla ayer despiadadamente hasta del pueblo barcelonés, escribiendo un suelto que empieza con estas palabras: «Corren pareceres de que no debimos disecar, ni aún por el sistema egipcio, el cadáver, por el termométrico motivo de que aún estaba caliente.»

El Sr. Salas Antón que por lo visto quiere ser jefe de partido y orador sin tener condiciones ni para lo uno ni para lo otro, organizó un meeting al que debía asistir Magalhaes Lima; pero este republicano portugués tuvo á bien demostrar su viaje y el meeting, digámoslo en términos de gaceta, defraudó las esperanzas de los concurrentes.

No hay más que decir, sino que el Sr. Salas Antón molestó su atención por espacio de media hora larga y que el Sr. Odón de Buen no estuvo muy elocuente. Y como no hubo más...

Pero el Sr. Magalhaes Lima llegó por la noche y á la estación fueron á recibirle más de cuatro personas. Y al día siguiente los periódicos no afectos á la política del Sr. Salas Antón, que son todos los que en Barcelona se publican, le decían al Sr. Magalhaes Lima que no extrañara la frialdad del recibimiento, pues de ello tenían la culpa quienes convierten en acto político lo que debiera serlo de simpatía.

Anoche, no queriendo darse por vencidos Antón Salas y Salas Antón, con el Buen Odón, organizaron una función en honor del republicano portugués, director político del periódico lisboense *O Século*.

No pude asistir á esta velada, porque mi de-

ber me llamó al Teatro Principal donde la Duse representaba por primera vez en Barcelona y por segunda en su carrera artística el delicado drama de Dumas *La principesa Giorgio*, y perdí, con harto sentimiento mío, la ocasión de conocer al ilustre republicano portugués. Un compañero mío que fué á la velada me dijo que el Sr. Magalhaes Lima es todo un apóstol. De bella y varonil figura, sus ojos se animan cuando habla y su voz potente sale armoniosamente de su boca con la entonación propia del orador tribunicio y las ideas inspiradas se atropellan unas á otras, cuando el fuego de la pasión oratoria anima su corazón.

No he hablado hasta ahora de la Duse, porque pensaba dedicarle un artículo á este asunto. Pero hoy no puedo callar que sus representaciones en el Principal han sido una serie de ruidosos triunfos.

Los días en que ha representado *La dama de las camelias* se ha llenado el coliseo de bote en bote y ha tenido que salir al final diez, doce ó más veces al escenario llamada por los entusiasmados espectadores.

El sábado se celebró el beneficio de la incomparable actriz italiana representándose *Frou-Frou*. Es imposible formarse idea del entusiasmo delirante que despertó la señora Duse en el público.

Ayer en la representación de *La Principesa Giorgio* estuvo tan sublime como siempre. No es posible expresar con más verdad una explosión súbita de celos ni caracterizar un personaje con la maestría de la Sra. Duse.

Hubo instantes en que el público parecía frenético.

Y no había *claque*...

Mañana jueves se celebrará en la Audiencia la vista del pleito entre el Ayuntamiento de esta ciudad y el marqués de Ayerbe, sobre los límites de la antigua Rodalia de Corbera. Hace diez y ocho años que dura este pleito. La cuestión de derecho se halla ya resuelta por el Tribunal Supremo, en una sentencia que obliga al Ayuntamiento á indemnizar al marqués de Ayerbe por los terrenos que formaban parte de la Rodalia de Corbera y aquel se ha apropiado.

Ahora se trata de fijar el importe de la indemnización. En primera instancia se evaluó el perímetro de la antigua Rodalia en 667 mil duros.

Ya se vé, pues, que se trata de un pleito de suma importancia para Barcelona.

El Sr. Sampere M'quel, el erudito historiador, que es el que mejor conoce todas estas cosas dió anoche en el Ateneo una conferencia sobre el asunto.

El marqués de Ayerbe, dijo el Sr. Sampere, con la sentencia firme que tiene en sus manos, puede el día de mañana dirigirse contra las das terceras partes de habitantes de la Barceloneta, la estación del ferrocarril de Francia, la Aduana y la Plaza de Toros, pidiendo indemnización de igual manera que ahora la reclama contra el ayuntamiento de Barcelona.

Se extendió en otras consideraciones, pero me parece que bastan las expuestas para que se pueda comprender la trascendencia del pleito.

B. AMENGUAL

1.º de Octubre de 1890.

Gamazo en Valladolid

(Relación telegráfica de *El Imparcial*.)

Antes del banquete

Valladolid 26 (6'5 tarde.)

A pesar de la premura con que ha sido preparado el banquete en honor del Sr. Gamazo, han pasado de doscientos cincuenta los cubiertos, y hubiera sido mucho mayor el número si se hubiera dispuesto de local apropiado, pues desde anoche llovían materialmente las peticiones de los pueblos y de la capital.

Ha sido preciso organizar el banquete en el teatro de la Comedia, el más antiguo de Valladolid, porque los de Lope, Calderón y Zorrilla están, con motivo de las ferias arrendados por compañías que actúan por tarde y noche.

A juzgar por las peticiones que he visto durante la mañana de hoy, habría llegado á mil el número de comensales si la comisión hubiera accedido á todas las solicitudes.

Realmente hay aquí gran entusiasmo por el Sr. Gamazo.

Aunque los periódicos locales, excepto *El Eco de Castilla*, gamacista, han dado poco aire á la manifestación y algunos ni siquiera la han anunciado, es lo cierto que el banquete en honor de Gamazo constituye hoy la única preocupación de los políticos vallisoletanos.

Desde anoche la casa en que se hospeda el

ilustre diputado por Medina del Campo está materialmente asediada por los partidarios del que en estos momentos dirige la opinión pública en las provincias castellanas. De todas partes llegan adhesiones y ofrecimientos al Sr. Gamazo y no cesan de venir comisiones de los que en los pueblos manejan el tinglado político.

En el teatro de la Comedia

A las doce y media de la tarde, y seguido por multitud de amigos políticos y personales, el señor Gamazo entró en el teatro de la Comedia, conveniente dispuesto para la celebración del banquete.

El Sr. Gamazo es aplaudido y vitoreado con entusiasmo.

En el frontispicio del vestibulo hay un cartel con letras de gran tamaño que dice: «Al ilustre castellano D. German Gamazo, defensor de la producción nacional.» En la mesa presidencial, sita en el escenario, tomaron asiento, á la derecha del Sr. Gamazo, los senadores Torres Villanueva y Montalvo, el diputado á Cortes don Eustaquio Latorre, el alcalde accidental señor Hornedo, el diputado provincial Sr. Cayen y el representante de *El Imparcial*.

A la izquierda el senador Sr. Cuesta (don Santiago), los diputados á Cortes D. Trifino Gamazo, D. José Rodríguez, D. José Nieto Alvarez y D. Pedro Antonio Pimentel, el presidente accidental de la Diputación D. Luis Moyano y el representante de *El Norte de Castilla*.

En las mesas había representaciones de la Diputación, del Ayuntamiento, de la prensa local y de muchos pueblos de las provincias castellanas.

Los palcos estaban ocupados por bellas y elegantes damas.

El salón, espléndidamente iluminado, ofrecía buen golpe de vista.

Los brindis

Al destaparse la primera botella de Champagne, inició los brindis el Sr. Hornedo, quien dijo:

Representante de la ciudad de Valladolid, tengo la altísima honra de dirigir el más cariñoso y entusiasta saludo al Sr. Gamazo, en honra del cual nos hallamos aquí congregados. Brindo por el Sr. Gamazo, defensor constante de los intereses castellanos y honra de Castilla y de España entera. (Grandes aplausos.)

El Sr. Moyano, en nombre de la provincia, saludó al Sr. Gamazo y le felicitó por la brillante campaña económica que había hecho en las Cortes y fuera de ellas en pro de Castilla.

Dijo que en los días de prueba todos los castellanos estarían al lado del Sr. Gamazo.

Terminó diciendo: ¡Viva D. German Gamazo! Este viva fué contestado por toda la concurrencia.

El diputado provincial, Sr. Bachiller, manifestó que el banquete revelaba las grandes simpatías que el Sr. Gamazo tiene en Valladolid, y que pueden traducirse en la aprobación mas completa de su última campaña y de su programa económico, añadió:

El Sr. Gamazo es un carácter y le aplaudimos porque no estamos tan sobrados de grandes caracteres que, como el Sr. Gamazo, pongan sus intereses á los públicos, y den nobilísimo ejemplo de abnegación á sus contemporáneos.

El país debe gratitud inmensa al Sr. Gamazo, porque ha encauzado la política española por buenos derroteros y ha hecho que las cuestiones económicas tengan capital importancia en la sociedad española.

La provincia de Valladolid ha encontrado en el Sr. Gamazo un protector valioso y decidido de sus intereses.

Brindo por el ilustre y eminente defensor de la producción nacional y por los senadores y diputados que le han seguido en su campaña económica y por el triunfo de nuestras aspiraciones comunes (Estrepitosos aplausos.)

El Sr. Arias, Alcalde de la Nava del Rey, dijo: Los que aquí estamos comiendo hemos venido á representar el cuadro del hambre y á dar una muestra de la hidalguía y de la gratitud castellanas al que defiende nuestros intereses. En nombre de todos los distritos rurales doy el parabien al Sr. Gamazo para que persevere en su campaña económica. (Aplausos.)

Discurso del Sr. Gamazo

Entre nutrida y prolongada salva de aplausos se levanta el Sr. Gamazo, y colocándose en el centro de la sala rodeado por multitud de amigos, dice:

Siento envidia, señores, por aquellos ilustres oradores españoles que en circunstancias como la presente saben hacer vibrar en los corazones de los que los oyen los latidos del suyo propio y los sentimientos que abriga en su corazón ardiente.

Yo no poseo esas condiciones, y á duras penas á mi pensamiento responde mi palabra; ni mi

palabra se ha adornado jamás con las galas de la imaginación. Y sin embargo, os declaro que quisiera tener las dotes oratorias de que muchos han hecho alarde, porque solo así estimo que respondería a esta prueba inequívoca del afecto con que me honra la provincia en que nací, á la que tantas veces he representado y á cuyo servicio principalmente he dirigido todos los esfuerzos de mi voluntad. (Aplausos.)

Y saludo aquí en la representación presente á la ciudad ilustre de Valladolid, en que transcurrieron dulces y tranquilos los primeros años de mi vida; á la provincia de quien tantos honores tengo recibidos; á la Universidad donde echaron los cimientos de mi modesta carrera profesional sabios é ilustres catedráticos; á las damas vallisoletanas, representación de toda la provincia, dulce majestad que reina en los hogares castellanos formando el corazón de nuestros hijos, alentando en él los nobles sentimientos de patriotismo, lealtad y disciplina que han sido tantas veces baluarte inexpugnable de la unidad y de la independencia nacional. (Aplausos estrepitosos.)

Yo no acierto á explicarme por que me tributais un homenaje tan señalado como este. (Vivas y aplausos.) Permittedme que crea que no siendo yo estadista, ni orador, ni un escritor, ni un poeta, sino un modesto abogado, no es á mis cualidades, sino á la mistad con que me distinguen muchos amigos de aquí y de otras provincias, á lo que debo esta honra inapreciable.

Vosotros, señores, nos elegisteis como liberales, y á vosotros volvemos como liberales, sin que ni por un solo momento nuestra fé política se haya entibiado. (Grandes aplausos.) Cuando nosotros, que desde el campo de la oposición habíamos batallado en defensa de la riqueza y del bien del país, porque percibíamos los clamores de la crisis todavía viva, á pesar de los optimismos de algunos ilusos; cuando la crisis todavía viva hacia estragos en todos los ámbitos de la Península, nosotros llamamos la atención de nuestros propios amigos para que fijaran sus miradas en esa suprema necesidad social. (Aplausos estrepitosos.) Por eso solo creo que me dais este testimonio de vuestro afecto y de vuestro entusiasmo; pero permitidme que yo lo comparta con aquellos queridos amigos que en el Congreso y en el Senado han secundado mis pretensiones y vuelven á vosotros con la frente tan levantada y la conciencia tan tranquila. (Grandes aplausos.)

Más de una vez hemos lamentado las amarguras que nos proporcionaba la fidelidad á nuestros compromisos; pero todo se olvidará de hoy en adelante porque aquellos en cuyo obsequio hicimos tales sacrificios de amistad, de paz y de tranquilidad en el seno de nuestros propios correligionarios han comprendido nuestra obra y dan aquí un señalado testimonio de gratitud. Bien lo sabéis, señores. Hemos sido combatidos y hasta injuriados de mil varias maneras. Por fortuna la Providencia no consiente que se realice aquella obra de la iniquidad, y cuando se nos acusa de hacer una maniobra política en interés del ala derecha del partido, el cielo ha querido que ni una sola vez nuestros votos hayan faltado á la obra del partido liberal. (Aplausos prolongados.)

Se nos acusaba de obrar impulsados por sed immoderada de posiciones y de mando, y el cielo se ha encargado de demostrar que esa sed estaba muy por bajo de nuestra dignidad y de nuestra nobleza. (Prolongados aplausos.)

Se nos acusaba también de hacer traición á nuestro partido y á nuestras ideas en interés de partidos opuestos, y bastó que el jefe del partido liberal reconociera la bondad de nuestras pretensiones para que á la comodidad en otro cam-

po drefiriéramos la estrechez en el nuestro, y no aprovechar los frutos que otros habían cultivado. (Aplausos muy ruidosos.)

Yo espero que, como el cielo ha querido que pronto desaparezcan y queden confundidas esas injurias, más á nuestro carácter que á nuestra dignidad y á nuestra fidelidad, quedarán pronto también desvanecidos y sepultados aquellos otros cargos de distinta índole que se nos hacen.

¡Que somos enemigos del ejército, de la marina, de la administración y de otros organismos! Es muy difícil, señores, convencer á los que han hecho propósito de no convenecerse. ¡Enemigos del ejército nosotros, que hemos dicho en todas ocasiones que estimamos como la primera de todas las necesidades y obligaciones nacionales la defensa de nuestro territorio y de nuestra independencia! ¡Enemigos del ejército nosotros, que hemos proclamado de cien maneras el respeto á las glorias del ejército y pedido su identificación con el país! ¡Enemigos de la marina nosotros, amantes de ese inmenso poderío con el que nos conserva hoy y que nos conservará mañana!

Nosotros no podemos ser enemigos del ejército, ni de la marina, ni de la administración. Pero nosotros sabemos que siendo como son partes muy nobles y principales del organismo del Estado la administración, el ejército y la marina, no es posible que el Estado los sostenga en otra medida, ni en otras proporciones que aquellas que consienta su vida económica.

La obra por nosotros empezada no se concluirá si el país no la presta un activo y eficaz concurso. Ya que por fortuna sobre sólidas bases de tolerancia y libertad está establecida la paz pública, los intereses materiales deben merecer la atención preferente de todos, y la merecerán, de seguro. Para que los intereses materiales ocupen ese lugar en la mente de los legisladores, al país le toca la principal, la única acción. En estos momentos políticos, el triunfo pasajero en una elección local no tiene la trascendencia ni la importancia de los intereses que han de ser encomendados á los legisladores del sufragio universal. (Estrepitosos aplausos.)

Yo no puedo decir nada del porvenir. Eso está reservado á los que tienen su observatorio en sitio mas alto que el mio. Lo que os diré solamente es que en censo á mi y á aquellos amigos cuya fidelidad está probada, podemos estar seguros de que fieles á nuestras inclinaciones políticas, sin abandonar ni un palmo de nuestra fé y de nuestro dogma político, tampoco desatenderemos los intereses económicos, los intereses en este momento más apremiantes de la producción y del trabajo nacional. (Aplausos ruidosos.)

Nosotros creemos firmemente en la santidad de los derechos de la personalidad humana, pero creemos también que el primero de todos los derechos es el derecho á la vida, y parece que los legisladores no se preocupan seriamente de esto.

Todos nuestros propósitos, todos nuestros deseos, todos nuestros esfuerzos serán inútiles si aquéllos que debieran defenderse no se defienden. (Muy bien.) Procurad, señores, asegurar los intereses definitivos, olvidando las complejidades transitorias. (Grandes aplausos.)

El Sr. Gamazó concluyó diciendo: «Sería inútil que intentara expresar mi gratitud, pero al celebrar esta solemnidad con que me habéis honrado no extrañéis que dedique un recuerdo á todas aquellas que estimo primeras y superiores atenciones de todo buen ciudadano. Os propongo que brindemos todos por la paz pública, por el rey y por la augusta viuda que vela por los destinos del príncipe y de la monarquía. (Vivas al rey y á la reina.) Brindemos todos por que el sufragio universal

—Por Dios, que bien lo merece,—dijo la solterona con voz alegre.

Luego Roberto colmó de caricias á su hermana y á su tía, llorando y riendo al propio tiempo, y por fin, empujándolas hácia su defensor, les dijo:

—¡Abrazadle también!... Le debéis mi vida, porque tenía ya resuelto matarme si me condenaban.

Antonietta, temblorosa al verse junto á Pascual, creyó que iba á caer; sintió que la apretaba la mano con fuerza convulsiva, y luego que la estrechaba contra su pecho con ternura tan grande, que la llegó al alma.

La tía Isabel no se cansaba de mirar á Roberto. Le parecía que en un siglo no le había visto.

—¡Ya no tienes tan mala cara como ayer, pobre Roberto mío!—le dijo.

—Es, tía, que estoy muy contento.

—Señoras (interrumpió Pascual). Si les parece á Vds., nos iremos. Voy á que se entienda la orden de libertad, y en el tren de las ocho pueden Vds. marchar á Neuville. Entre tanto se le pondrá un telegrama al Sr. Molejean para que prepare al señor marqués. No hay que perder un minuto que retrase su dicha...

—Como siempre, tiene Vd. razón; pero ¿van á acompañarnos estas buenas gentes?—repuso Roberto, señalando á los gendarmes que estaban cerca de él.

—Sí; han de volverle á Vd. á la cárcel de igual modo que le trajeron.

—Han sido buenos para mí, tía; deme Vd. el dinero que lleve.

La tía Isabel vació su bolsa en manos de

sea expresión de la verdad y por que satisfaga las necesidades de nuestros pueblos, con lo cual está asegurada la redención del trabajo y de la producción nacional.» (Atronadora y prolongada salva de aplausos.)

Los concurrentes acompañaron al señor Gamazó hasta la casa en que se hospedaba.—Martinez.

Congreso Internacional de Americanistas

Se aproxima ya la octava reunión del Congreso Internacional de Americanistas, que, según el último acuerdo adoptado en Berlín en 1888, tendrá efecto en París del 14 al 18 del corriente.

Este Congreso, iniciado hace algunos años, y que ha celebrado ya siete reuniones diversas, tiene por objeto contribuir al progreso de los estudios científicos, relativos á las dos Américas, especialmente de los tiempos anteriores é inmediatamente posteriores á Cristóbal Colón.

Sirve también para poner en relación á las personas que se ocupan de estos estudios.

Las cuestiones propuestas por el Comité para ser sometidas á la discusión del Congreso en el presente período, y sobre los que pueden enviarse comunicaciones al secretario, son las siguientes:

Historia y Geografía.—Informantes: G. Marcel y M. Monnier.

1.° Sobre el nombre de América.

2.° Últimas investigaciones sobre la historia y viajes de Cristóbal Colón.

3.° Influencia producida por la venida de los europeos en la organización de las Comunidades indias de la América del Norte. (Confederación de las siete Naciones, etc.)

4.° ¿Qué modificaciones ha operado el contacto del europeo en la organización social y política de las poblaciones de la región andina?—Densidad de la población antes y después de la conquista española.

5.° Tomando por término de comparación las estadísticas levantadas por orden de los Virreyes, y los últimos censos efectuados por el Gobierno peruano, la ley de disminución gradual de la población indígena en contacto de la blanca, puede aplicarse con igual rigor á la América latina y á la América anglo sajona?

6.° ¿Los últimos descubrimientos hechos en las grandes neópolis de las hoyas del Amazonas y del Río Tocantín (islas de Marajo, etcetera) permiten afirmar la existencia de una raza anterior, distinta de la india actual, y llegada á un grado de civilización relativamente avanzado?

7.° Estudiar los documentos cartográficos relativos al descubrimiento de América, recientemente encontrados, y asignarles su lugar en la serie, según las observaciones que hayan inspirado.

Arqueología.—Informantes: D. Chamay y Marqués de Nadailbac.

1.° Nuevos descubrimientos relativos al hombre cuaternario americano.

2.° ¿Cuáles son las primeras inmigraciones de razas extranjeras á la América, de que se tenga conocimiento?

3.° Señalar las analogías que existen entre las civilizaciones precolombianas y las civilizaciones asiáticas. (China, Japón, Camboja, Malasia, Caldea y Asiria.)

4.° Hacer conocer los descubrimientos más recientes que han sido hechos en los mounds de Norte América, y conclusiones que se pueden sacar respecto á la civilización de sus constructores.

5.° ¿Cuáles son las antiguas poblaciones del

los dos soldados, que la miraban estupefactos, y Roberto, volviéndose á Pascual, dijo:

—¡Vamos!... Confieso que ansío verme dueño de mi libertad.

A las nueve llegaron á Neuville. El tren retardo la marcha en el puente del Thelle, y silbó para entrar en la estación. Roberto, asomado á la ventanilla, miraba á lo lejos los faroles que reducían en medio de la oscuridad; se volvió con emoción, y exclamó:

—Dentro de media hora veremos á mi padre. ¡Qué á gusto voy á abrazarle!

—Al bajar el tren le esperaba una sorpresa: Croix-Mesnil estaba paseándose por el muelle; los dos amigos lanzaron un grito, y antes que nadie, Roberto saltó en tierra, y cayó en brazos de su compañero de caza. El baron con los ojos húmedos y el corazón henchido de alegría saludó á Antonietta y su tía, estrechó la mano de Pascual, y les dijo:

—Vengan Vds.; salgamos.

Le siguieron, salieron de la estación, y en el carruaje, á la puerta, vieron al marqués.

Esperaba junto á Molejean la llegada de su hijo; quiso ir á recibirlo como jefe de la familia, haciendo en público aquella especie de solemne rehabilitación. Roberto, que con tanta firmeza supo resistir á tan crueles pruebas, estaba llorando como un niño delante de su padre, que así le probaba su profundo cariño, y le oprimía convulso entre sus temblorosos brazos.

—Ahí tiene Vd. varias personas que son del todo felices, Pascual (dijo Molejean), y Vd. es la causa de toda su ventura. Creo que nunca le olvidarán.

Istmo de Panamá, que han dejado las colecciones cerámicas que se encuentran hoy en el «Yale College» en la «Smithsonian Institution», etc.?

6.° ¿Qué relación pueden tener entre sí las dos diversas obras de alfarería de la América?

Antropología y etnografía.—Informantes: Príncipe Rojando Bonaparte y F. de Santa Ana Nery.

1.° Nomenclatura de los pueblos y tribus de la América antes de la conquista.—Cartas etnográficas precolombianas.—Elementos étnicos de la extremidad Sud-Americana.

2.° Permitan los estudios cronológicos afirmar que las razas americanas actuales existían en América desde el período cuaternario (diluvio), y que la conformación de los hombres y sus razas era la misma que entre los indios de hoy, ó los eocénicos?

3.° Existe entre los indios de la América en general, y en particular entre los de la costa del Noroeste, caracteres distintivos que indiquen afinidades con los pueblos asiáticos?

4.° Esquimales y sus mezclas.

5.° Ritos funerarios en América antes y después de Cristóbal Colón.

6.° Escrituras figurativas de la América, y especialmente de cada distribución geográfica.

7.° Penetración de las razas africanas en América, y especialmente en la América del Sur.

8.° Distribución etnográfica y posesiones territoriales de las naciones ó tribus aborígenes de la América, en el siglo XVI y en nuestros días.

Lingüística y paleografía.—Informantes: J. Girard de Rivalle y Remi Simón.

1.° Principales familias lingüísticas de las hoyas del Amazonas y el Olinoco.

2.° Diferencias entre las lenguas de las costas y las de las montañas del Perú.—¿Hay analogía entre las primeras y las de la América Central?

3.° ¿El quechúa y el aimará pertenecen á la misma familia?

4.° ¿Los idiomas de la costa occidental de la América presentan algunas afinidades gramaticales con las lenguas polinesias?

5.° ¿La composición con palabras ligadas y la incorporación del pronombre personal ó del nombre regido, son de uso común en la mayoría de las lenguas americanas?

6.° Origen de las terminaciones del plural en el nahuatl y en otros idiomas congéneres.

7.° Persistencia de los caracteres y formas de los dialectos en las lenguas habladas en América (español, inglés, francés, portugués y holandés) por los descendientes de los colonos europeos, según las provincias de que son originarios.

8.° Estudio de las lenguas en formación en América.

NOTICIAS

De las Islas Menorca

Hemos leído en el *Liberal* de Mahón que ha llegado á aquella ciudad D. Ramon Corminas, Ingeniero Industrial de Barcelona, con el objeto de hacer los estudios necesarios para instalar el gas en dicha ciudad. Como dicho señor ha establecido ya varios gasómetros en otras poblaciones se desea vivamente que lleve á efecto una mejora de que tantas veces se ha hablado sin que haya llegado á vías de hecho, y no dudando que obtendrá el apoyo moral del Ayuntamiento, y de todas las personas amantes del progreso de la repetida ciudad.

—Ha sido nombrado Jefe del Parque de

El joven movió la cabeza tristemente y repuso:

—Pierda Vd. cuidado que yo haré de modo que su reconocimiento no les obligue mucho.

Y acercándose al coche se despidió, rehusando las insinuaciones de Roberto, que quería llevarse á Clairefont con ellos. Vió alejarse la carretela en donde iba Antonietta, y cuando se perdió entre las sombras, murmuró con extraño acento:

—En Clairefont son hoy felices. ¡Qué hermosa estará la terraza en este día tan espléndido!—murmuraba mientras se vestía.

Veía su imaginación á una joven que se paseaba al sol con un hombre á su lado, como iba el pocos días antes. Ya no estaba de luto; era dichosa; pero su felicidad expulsó al defensor, y su acompañante era Roberto ó Croix Mesnil.

—No sabía de antemano que esto debía suceder (se preguntaba entonces.) ¿Por qué me queje, pues? No; Dios la haga venturosa, á un á trueque de mis dolores; vuelva á su espíritu la calma, y sea con esto felicísima. Yo he pagado una deuda de mi padre. Esto sólo significa mi conducta.

Bajó al jardín, se paseó en silencio por los alrededores de la fuente, que murmuraba espumosa al golpe del chorro del surtidor, y serían las once cuando Molejean, apareciendo en la ventana de su estudio, le sacó de sus meditaciones, diciendo:

—Buenos días, Pascual. ¿Quiere Vd. hacerme el favor de subir á mi despacho?

Obedeció, atravesando el estudio, entró en el pequeño gabinete de trabajo, donde se encontraba el notario cuando algun negocio de que

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 109

JORGE OHNET

EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

Presidente ordenando el cumplimiento de la sentencia y la libertad de Roberto de Clairefont, se perdieron en el tumulto. Veinte personas rodearon á la señora de Sain-Meurice. El tribunal se retiró, y á la voz del hujier gritando: «Ha concluido la audiencia,» comenzó el desfile del público.

—Tía, vamos á buscar á Roberto,—dijo Antonietta.

Estas palabras reanimaron á la solterona, que se arregló el sombrero con aire azorado, y dijo:

—¿Dónde está?

Siguieron á Pascual, y en una sala contigua á la de la audiencia, encontraron al joven. Al ver á su defensor, se abalanzó á él, y abrazándole, dijo:

—A él antes que á vosotras; no me reprochéis que le quiera tanto...

Artillería de la plaza de Mahón el Coronel de dicha Arma D. Joaquín Cabanyes.
—Reunidos en la noche del domingo en Mahón los comités de Unión republicana, Posibilista y el Liberal dinástico, acordaron por unanimidad tomar parte en las próximas elecciones de diputados provinciales.
—Tomamos de un colega de Mahón:
«Con fecha 22 del actual ha sido aprobado el proyecto para el establecimiento de un hospital de coléricos en Palma de Mallorca, siendo cargo su presupuesto, que asciende á 14.230 pesetas, á la dotación ordinaria del Material de Ingenieros en el presente ejército económico interin se consiguan fondos extraordinarios para dicha atención.»

De la Capital

De cada día van teniendo más aceptación las aguas minerales del *Vichy Catalán*, cuya única representación se ha encomendado en Palma al Centro Farmacéutico.
Plácemes mereces esta compañía lo mismo que la del *Vichy Catalán* por extender y propagar el uso de dichas aguas, superiores según certificaciones facultativas á otras extranjeras que gozan de mayor fama.
Nos consta además que la compañía, por intermedio de su representante en esta va á ofrecer gratuitamente al Hospital de la provincia, 4 cajas de botellas de dicha agua para el servicio del establecimiento.

Por un telegrama que tenemos á la vista, recibido ayer en esta capital, nos hemos enterado de la llegada sin novedad á Cetta del vapor *Balear* con 26 horas de navegación, empleando no diez horas para su completo descarga, habiéndose observado la circunstancia de no respirar ni un solo bocoy con avería ni haber ocurrido derrame alguno.
Este hecho prueba las excelentes condiciones de este nuevo buque, el cual después de llevar á bordo un cargamento extraordinario ha demostrado ser apasionados é inexactos los juicios que algunos habían formado, relativamente á las condiciones de estiva y demás.

El vapor que llegó el lunes de Barcelona trajo algunas sacas de correspondencia para la escuadra inglesa y ayer el *Puerto-Mahón* dejó otras en Alcudia, según habrán visto nuestros lectores en el telegrama de nuestro corresponsal en aquella ciudad.

Por un Delegado del Sr. Gobernador Civil de esta provincia se ha instruido expediente gubernativo referente á los desordenes ocurridos en la sesión que celebró el Ayuntamiento de la villa de Inca el 26 del pasado Septiembre, del cual hecho resultaron dos Concejales heridos.

Por disposición del Gobierno Civil de esta provincia se ordena la busca y captura del marino desertor, Francisco Laiña Perez, de Francisco Castillo Palacios, fugado del correccional de Jerez y de Roque Riera Pujol soldado de Infantería de Marina.

El vapor *Vulcano* salió anteayer por la dársena y dió fondo á poca distancia de la farola del Muelle, en donde empezó las operaciones de sondaje del fondeadero por la tarde siguió dichas operaciones por la bahía y por la misma bahía las continuó en todo el día de ayer quedando en el horizonte hacia el centro de ella al anocheecer.

Ayer á las seis de la mañana en la explanada de can Perentoni ante una numerosa concurrencia compuesta de aficionados á carreras de caballos, gallistas, *perreiros* y demás gentes de este jaez, se verificó una carrera singular.
Un hombre de unos veinte y ocho á treinta años de oficio cortador, apostó que recogería 200 piedras colocadas en línea recta á un paso de distancia una de otra, y de una en una las llevaría á depositar en una espuerta colocada á un paso de distancia de la primera.
Debía efectuar la recogida en cuatro horas, calculándose que la suma de los trayectos recorridos ó á recorrer, era equivalente á unos 33 kilómetros, esto es, la distancia que hay desde esta ciudad á la villa de Campos.
Se habían atravesado una multitud de apuestas en metálico y algunas también en géneros, entre los admiradores de este original ejercicio y aun el mismo interesado, aparte de un premio de artemano convenido, á *toute outrance*, llevaba 80 pesetas apostadas.
Dos sujetos, nombrados jueces de la partida, declararon, una vez terminada la carrera, que el protagonista había llevado á cabo su empeño en tres horas y treinta minutos.
Fue vitoreado y llevado en triunfo y también en hombros á la fonda de can Perantoni, en donde se refrescó por todo lo alto.
Pagáronse religiosamente las apuestas perdidas y allí paz y después gloria.

Se está trabajando ya en la apertura de la acequia que deba poner en comunicación la fuente de la calle de la Beata con el depósito de agua de la plaza ó Era del Hospital, acequia que se dió por subasta hace algunos semanas.

Ayer por la mañana ocurrió un caso extraño en una casa de la calle del Milagro.
Un sujeto conocido en esta ciudad, dueño de la casa mencionada, reside temporalmente en el campo, viniendo cada día únicamente para desempeñar sus trabajos manuales, los cuales concluidos se marcha otra vez sin ir siquiera á su casa.
Ayer, empero, quiso dar un paso por su habitación para enterarse de si había ocurrido novedad, y quedó sorprendido cuando abrió la puerta, y encontró á un hombre dentro, quien al verse descubierto se escapó sin que el dueño pudiese detenerle.
Según parece no halló á faltar nada en la casa.

Por la mañana ocurrió ayer una riña en la plaza del Aceite entre un tendero y un transeunte, por haber éste derribado unos pañuelos del tenducho del primero con un cuévano que llevaba en la cabeza.
Un municipal transigió la cuestión y puso paz.

Ayer tarde un chiquillo de esos traviesos del barrio de Sta. Catalina, fué á tirar de la cola á uno de los caballos de los ordenanzas del Capitán General y salió con un chirlo en la frente causado por el animal.

A las seis y media de la tarde de ayer pasó á mejor vida la distinguida señora D.^a Zelia Choussat de Peña, tía carnal de nuestro buen amigo D. Ernesto Canet, á quien manifestamos el sentimiento que esta desgracia nos causa, lo mismo que á D. Eulogio Peña, esposo de la finada.
Su cadáver será conducido á la última morada á las doce de esta mañana desde la casa mortuoria calle de la Almudaina número 4

Anteayer el Inspector de víveres encargado de la plaza Mayor dispuso fuese retirado de la venta un pico de 400 kilogramos de pescado que se hallaba en descomposición.

No hay agua en la fuente del Teatro desde hace algunos días.

A cosa de la una y media de la tarde de ayer se dejaron oír muchos truenos lejanos que venían de la parte del N. E. en donde se veía un formidable aparato de tormenta.

Efectivamente cayó un verdadero diluvio por las comarcas de Lleseta, Binisalem y otras circunvecinas, siendo de presumir que la electricidad haya causado algún daño, tal era el número de chispas y descargas que cayeron.

El banquete proyectado en celebración del 50 aniversario de la aparición de *La Palma*, presido por el Sr. Quadrado se verificará pasado mañana domingo á las dos y media de la tarde, en el local de la calle de las Miñonas que ocupó el antiguo Conservatorio.

Anoche á las nueve y media dió fondo en nuestro puerto el vapor *Balear*, procedente de Cetta, en el cual vino nuestro amigo D. Manuel Guasp, alcalde de esta ciudad, con su apreciable esposa.

Boletín Judicial

Continuación de la lista de Jurados.

Partido de Manacor

Cabezas de familia.—D. Domingo Martí Nadal, Manacor.—D. Antonio Sansó Mas, id.—D. Sebastian Ribot Galmes, id.—D. Onofre Oliver Gomila, id.—D. Gabriel Bosch Artigues, id.—D. Lorenzo Bonet Obrador, Santany.—D. Bartolomé Sastre Ferrer, id.—D. Jaime Bonet Damis, id.—D. Pedro Tomás Ferrando, id.—D. Salvador Picó Piña, Felanitx.—D. Juan Bauzá Mayol, Vilafranca.—D. Juan Juan Massanet, Artá.—D. Bernardo Mestre Mir, id.—D. José Picó Picó, id.—D. Manuel Llaneras Fernandez, id.—D. Miguel Roselló Obrador, Petra.—D. Pedro Antonio Mora Riera, id.—D. Bernardo Costa Genovart, id.—D. Antonis Salom Vadel, id.—D. Jaime Gomila Mit, Montúri.
Capacidades.—D. Antonio Bassa Roselló, Manacor.—D. Antonio Pastor Vallespir, id.—D. Pedro Roselló Sureda, id.—D. Miguel Truyol Domenge, id.—D. Miguel Roselló Matamalas, id.—D. Antonio Riera Callentey, id.—D. Manuel Perelló Martínez, Artá.—D. Bartolomé Servera Pujol, id.—D. Juan Sancho Pujol, id.—D. Nadal Madoy Roca, id.—D. Rafael Mora Coll, Porreras.—D. Miguel Mulet Escarrer, id.—D. Pedro Tomás Mesquida, Campos.—D. Juan Ballester Ginard, id.—don Bartolomé Bonet Oliver, Son Servera.—D. Sebastian Ribot Santandreu, Petra.

Supernumerarios

Cabezas de familia.—D. Bartolomé Llobet Fargas, Manacor.—D. Juan Rotjer Jordá, Artá.—D. Mateo Bauzá Barceló, Capdepera.—don Miguel Fuster Mestres, Petra.
Capacidades.—D. Fausto Puerto Alvarez, Manacor.—D. Bartolomé Vallespir Alcover, idem.

La Sala de Justicia de esta Audiencia ha revocado el acuerdo de la Junta provincial del Censo electoral, y manda que en las listas de

electores de Ibiza se incluyan D. Felipe Curtoys y Valla y sus hijos D. José y D. Ramón Curtoys y Gotarredona y que se excluyan cincuenta y dos individuos.
Ha confirmado la referida Sala el acuerdo de la Junta provincial del censo, por el que denegó la inclusión en dichas listas de diez individuos, y contra el cual acuerdo había interpuesto recurso de apelación D. Mateo Truyol Domenge.
La memorada Sala ha acordado no haber lugar á proveer las reclamaciones deducidas por D. Pablo Torrandell Oliver de Llubí, D. Francisco Segura Cortés, de id., D. Juan Borrás Mulet de Inca y D. Gabriel Oliver y Mulet de esta ciudad, por no haberse interpuesto ante quien correspondía.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 27 de Septiembre:
Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Granada y el juez de instrucción de Huesca.
Guerra.—Real decreto autorizando el arrendamiento por el término de dos años del edificio que ocupa la capitán general de Burgs.
Ultramar.—Real decreto dejando sin efecto el día 2 de Noviembre del 89 sobre provisión de cátedras y más que expresa.
—Otros referentes al movimiento del personal.

Oficinas públicas

Aloisdia de Palma

La Junta municipal de esta ciudad se reunirá por 2.^a convocatoria el sábado próximo día 4 del actual á las 12 del día para enterarse y aprobar en su caso el proyecto de subasta para la terminación de las obras del depósito de aguas en la plaza de Coll.
Lo que se anuncia al público para conocimiento del mismo.—Palma 2 de Octubre de 1890.—El alcalde accidental, Francisco Pons.

Sociedades y Corporaciones

Nuevo contrato

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.
Desde primero de Octubre, queda anulada la Tarifa especial núm. 33 de la Compañía Ferro-carriles de Mallorca para el transporte de vinos, quedado solo vigente para los cargadores que tienen actualmente contrato firmado con la Compañía.
Desde dicha fecha regirá la tarifa combinada que se expresa en el siguiente estado.
TARIFA combinada entre los Agentes de Aduanas infrascritos y la Compañía Ferro-carriles de Mallorca, para el transporte de vinos desde las estaciones de la línea que se expresan, al puerto de Cetta en los vapores consignados á los mismos.

Estaciones	Procedencia de la mercancía	PRECIO DEL BOCOY LLENO			
		Ferro-Carril	al Vapor		TOTAL
		Ptas. Cs.	Ptas. Cs.	Ptas. Cs.	Ptas. Cs.
Manacor	Manacor.....	3 75	4	7 75	
	Felanitx..... (Son Servera...)	2	4	6	
San Juan	Montúri..... (Vilafranca...)	2	5	7	
	Sineu..... (Llorito.....)	3 75	5	8 75	
La Puebla	La Puebla....	3 25	5	8 25	
	Muro..... (Sta. Margarita)	3 50	5	8 50	7 50

Los fletes del vacío no excederán de 2 pesetas para el transporte del vapor.
Los gastos por derechos de puerto serán de cuenta del cargador.

Los precios señalados por bocoy en las casillas 1 y 2 se pagarán separada y respectivamente á las partes contratantes. Esto no obstante, siempre que convenga á un cargador satisfacer el precio total del lleno en Cetta, podrá verificarlo previo convenio con ambas partes. La compañía verificará los trenes ordinarios y extraordinarios que sean necesarios para no demorar la salida de los vapores. Los precios de la 1.^a casilla serán asimismo válidos y no sufrirán modificación si los cargadores por falta de dichos vapores y para activar sus remesas, embarcan sus bocoyes en otros buques.

Palma 30 Septiembre de 1890.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Morsgues.—Schembri hermanos.—Garau y Rigo.—Salón y Rullán.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúa en Santa Clara: exposición á las siete, y á las diez misa mayor; al anocheecer un rato de meditación, y la estación al Santísimo, con música y después la reserva.

Otras funciones

En la Catedral se reza el Santo Rosario una vez al día, que es al anocheecer, con exposición del Santísimo.

El ejercicio del Corazón de Jesús se verificará en Santa Cruz, San Jaime, San Miguel, San Nicolás y Merced al anocheecer.
En San Francisco á las cuatro y media de la tarde se cantarán solemnes maitines en preparación á la festividad del Seráfico Padre San Francisco de Asis.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Confalon, en Santa Eulalia.



LA SEÑORA

D.^a Zelia Choussat de Peña

HA FALLECIDO

Su esposo, hermana, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos que esta mañana á las doce será la conducción del cadáver á la última morada.
No se invita particularmente.

Mercados

Precios corrientes en Inca el 2 de Octubre

	Ptas.	Cs.	
Almendrón.....	28	00	" "
Trigo.....	15	00	" "
Candeal.....	16	00	" "
Cebada del país.....	9	00	" "
Id. forastera.....	8	50	" "
Avena del país.....	8	00	" "
Id. forastera.....	7	50	" "
Garbanzos.....	22	"	" "
Maíz.....	12	00	" "
Habichuelas confites.....	20	"	" "
Id. blancas.....	24	"	" "
Frijoles.....	22	00	" "
Habas para cocer.....	18	00	" "
Id. ordinarias.....	15	00	" "
Id. para ganados.....	13	00	" "
Cerdos cebados.....	9	50	" "
Higos pasos.....	10	"	" "

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 30.—Varones, ninguno; hembras, una.

No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 2

Luis Oliver Bosch, casado, de 60 años, calle de Miñonas, de infección del corazón.
Catalina Mut Genovard soñera, de 48 años, calle del Hermitaño, de anemia.

Hospital Civil

Día 2

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, cuatro: 2 varones y 2 hembras.—Altas, dos: 1 varón y 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Despejada, en lo alto y medianamente densa: hay un cejo de nubes sobre el levante y N. E. hasta los montes; el horizonte cerrado en este último punto.

Idem del viento.—S. O. galeno.

Idem de la mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—El vapor *Vulcano* en operaciones de sondeo entre cabos.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDADOS

Día 2

Vapor noruego *Victoria*, de 772 ton., matrícula de Noruega, cap. M. G. Haune, con 12 trip., y toneles. De Cetta, en 2 días.

Vapor español *Menorca*, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. José Caldes, con 17 trip. 21 pas., y valija. De Mahón en 10 horas.

DESPACHADOS

Vapor noruego *Victoria*, de 772 ton., matrícula de Noruega, cap. M. G. Haune con 12 trip. y vino. Para Cetta.

Vapor español *Union*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 21 tr. p. 37 pas., y valija. Para Barcelona.

Laud español *S. Rafael*, de 34 ton., matrícula de Palma, p.t. Francisco Terrasa, con 5 trip., y sal. Para Barcelona.

Mateoero

Día 3

Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Toros, 1.—Terneras, 9.—Carneros, 12.—Ovejas, 16.—Borregos, 3.—Corderos, 21.—Desechados, una oveja por demacrada.

ÚLTIMA HORA

Madrid 2 á las 3'15 t.

Los elementos liberales de la Junta del Censo han defendido la necesidad de verificar las elecciones municipales antes que las provinciales donde exista ayuntamiento interino.

El domingo celebrarán los comités liberales de Madrid una manifestación de afecto al señor Sagasta.

Hoy publica la Gaceta el decreto suprimiendo un numero de plazas de tenientes para atender al aumento de sueldos de jefes y oficiales.

El Sr. Martia y el Sr. Sagasta almorzaron juntos ayer en la estación de Avila, creyendo que se han suavizado algo las esperanzas y que estan en vías de concordia.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Día 2-9 mañana, Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto) 7:30 mañana y 5:45 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alouidia. Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alouidia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alouidia y sábado 7 mañana directo. De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations for various goods and currencies, including Cambio Mallorquin, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbra de por Gas, Salinas de Ibiza, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for October 1890, showing dates for Luna llena, Sol sale, and various events like 1884.—Maere en Viena el pintor Hans Makart.



Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 28 de Barcelona el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombe, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Agosto, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.



Línea de Vapores

DE PINILLOS SAENZ Y C.º

Viaje directo para Matanzas y Habana. Saldrá á mediados de octubre el grandioso vapor de acero de 4.500 toneladas, 100 A. L. del Lloyd

Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Precios de pasaje: 1.º, duros 130.—2.º, duros 90.—3.º, duros 35.

Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan núm. 20.

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fiasco y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónica que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera. 7. 208

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—144

Academia de Matemáticas

Yeseros-11-2.º

Preparación para carreras especiales. Repasos para alumnos del Instituto, Seminario y Normales; lecciones á domicilio. 4—2

TEORÍA Y PRACTICA DE LA VINIFICACIÓN

por D. Diego Navarro y Soler

Obra la mas completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.

Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

Cerveza alemana

En la cerveceria plaza de la Constitución número 90 se expenden á chorro y en botellas las acreditadas marcas «Pilsen» y «Culmbach» (Imperial) á los precios siguientes:

Table of beer prices: Cchopp, Bookk, Vaso grande, Jarrita grande, Litro, Botella de 37 cents. con envase, etc.

Al público.

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6. Dicha pasta da corte á las navajas sin necesidad de que jamás tengan que afilarse, suavizándolas de una manera admirable.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla.

San Miguel núm. 6, tienda, Palma. 55

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido Acido salicílico Schumberger Acido tartárico 1.º calidad

que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 29, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32.

Cultivo de árboles frutales EN MACETAS

EL HUERTO EN LOS BALCONES por D. Diego Navarro y Soler

Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio. Véndese á 3 pesetas. en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 3, Palma, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

JARABE VERMÍFUGO

La eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médico de Artá.

Precio de la botella: 1'50 pesetas. Se facilitan prospectos en los puntos de venta. En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2. y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

La acreditada MAGNÉSIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

LA ALMUDAINA

Diario de la mañana.—Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa: En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea regular del cuerpo 10.

En la tercera plana dos céntimos por palabra ó quince por línea. En la primera cinco ó treinta respectivamente.

Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea. Los anuncios de sociedades ó corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los señores suscriptores disfrutarán una rebaja de 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuere de doble ó cuádruple medida, el precio será doble ó cuádruple también en cada una de los sitios nombrados.

EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

A los comerciantes en vinos

Tanto se venden como se alquilan dos espaciosos locales contiguos, en la villa de Manacor, calle del Carril, en los cuales hay los aparatos necesarios para la fabricación de alcohol y anisado; legares para elaboración de vinos; agua abundante y á poca profundidad; toneles para depositar ó mezclar vinos; báscula, bomba y demás útiles propios para un comerciante en vinos.

En Palma, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 PARA INFORMES DIRIGIRSE: Manacor, Onofre Fuster, calle de Palma.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche. Elaboración por medio del vapor y venta al por mayor.

LEON, 13 y QUEVEDO, 7.—MADRID. Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

Academia de Contabilidad

DIRIGIDA POR D. MANUEL CIRER. (Petoires-36-2.º)

Durante el curso escolar de 1890-91 se explicarán las asignaturas siguientes:

Aritmética Mercantil; Teneduría de Libros por partida doble; Correspondencia Comercial.

Se alquila.—Un segundo piso con terraza y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18.

También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo terrado.

Para informes calle del Sindicato n.º 98. 15

Nueva Academia DE PREPARACIÓN

para el ingreso en la General Militar

Director D. Arturo Guiu, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas.

Toledo calle de las Armas 12 y 23. Se remiten Reglamentos.

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas. 48

BUÑUELOS

En la horchatería del Sr. Alorda, (calle San Nicolás núm. 2) desde el sábado próximo en adelante, todos los días al anochecer, se expenderán y servirán, en dicho establecimiento, de los llamados de viento y de patata.

Los días festivos los habrá por la mañana y por la noche.

Pupilos.—Se admiten á precios económicos en la calle de Valseca núm. 30, 2.º Hay buenas habitaciones. 33

Academia de Contabilidad

Plaza de San Antonio núm. 57-1.º

Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales.

Trapos, carnazas, metales

Y DEMÁS DESPERDICIOS se compran en el almacén de

PABLO MUNNÉ Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Sillería.—Se vende una de palo santo y damasco en buen estado. Jovellanos, 11, principal. 4—3

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.